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68岁的陈杨英拿起三炷高香，在山西
洪洞大槐树古碑前，祭拜祖先。作为柬埔
寨华人，陈杨英第一次知道，自己的祖先
竟是从这里开始繁衍生息。

由中国国务院侨务办公室、中国海外
交流协会主办的 2016年“华文教育·杰出
人士华校校董华夏行”4 日来到山西临
汾，开启一天的寻根祭祖行。当日上午，
来自25个国家的210位海外华校校董来到
有着“华人老家”之称的洪洞大槐树，在
祖先灵位前虔诚祭拜祈福。

陈杨英祖籍广东揭阳，是柬埔寨第二
代移民，目前任柬埔寨马德望省柬华理事
会副会长。陈杨英说，在他的家里供奉有
佛像和祖先的灵位，但从不知自己的根在
洪洞。在祭祖堂里，和陈杨英年纪相仿的
华校校董们，寻找着其祖先的姓氏牌位，
敬香祭祖。

“这是一次令人难忘的体验，回到柬埔
寨后，我会告诉孩子们来这里祭拜祖先，让
他们知道自己的根在这里。”陈杨英说。

史载，元末明初，战乱、自然灾害频
发，使得中原一带十室九空，而山西晋南
则相对富庶。明洪武至永乐年间，当朝政

府在洪洞古槐旁广济寺设局驻员，强制万
民迁徙，完成了中国古代史上规模最大的
官方移民。此次移民历时 50年，迁民百万
之众，遍布京、冀、鲁、豫、皖等 18 个省。而
今，大槐树移民子孙繁衍遍布各地，辗转迁
徙海内外的移民后裔数以亿计。

在临汾陶寺遗址，来自荷兰华文精英
教育中心的校董张红京第一次明白“中
国”的含义。“在荷兰教学过程中，很多
外籍学生问起中国的含义，一时间让我很
难形容。但来到陶寺遗址后，才知道这里
竟是最早的‘中国’，意为‘地中之都，
中土之国’。”

陶寺遗址是中国黄河中游地区以龙山
文化陶寺类型为主的遗址，位于山西省襄
汾县陶寺村南。1978 年至 1985 年间，考
古工作者在陶寺遗址发掘墓葬 1000余座，
其中大贵族墓葬 6 座，是中国早期王权分
化的重要佐证，对探索中国古代文明形成
具有重要学术价值。1988年，陶寺遗址被中
国国务院列为中国文物重点保护单位。

在曲沃晋国博物馆内，一行人分 6
路，从陈列厅、遗址厅、多媒体厅一路参
观，对晋国的历史文化留下深刻印象。张

红京说，“之前我曾带着荷兰的华裔青少
年去过西安的兵马俑，而晋国博物馆里的
车马坑原来比秦始皇兵马俑的车马坑还要
早600多年。”

美国希望中文学校华盛顿区校董周怡
对当日的寻根之旅颇有感悟，她说，这次

华夏行让她对山西的印象发生巨大转变。
“以前总把山西和煤炭、黄土联系在一
起，并不知道还有如此厚重的历史价值。
组织过很多次华裔青少年的寻根夏令营，
但实际上最该来的就是这里。”

（中新社电）

移动互联网便利了人们的生
活，更为海外华人带来了新的发展
机遇。在移动互联网大潮中，海外
华裔们勇立潮头，打开了一片广阔
的天地。

据当地媒体报道，马来西亚3名
华裔青年的“网购榴莲”生意赢得
了当地众多顾客的支持。邹升哲在
马来西亚多媒体大学念金融管理，
他的家族在当地拥有一个榴莲园，
加上合作伙伴的榴莲园，其总面积
可达约 80 英亩。利用已有的资源，
他和伙伴陈文翔与黄梓益开设了一
家专做水果与特产专送服务的公
司。他们 1 人负责果园供应及生产，
另外 2 人则负责利用网络进行销售，
从下订单到送货上门，仅需 2 天时
间。陈文翔表示，很多人因为担心
榴莲不够新鲜，不能适应网购榴莲
的消费模式，为了确保榴莲的品
质，他们以全程冷藏的保存方式维
持果肉的鲜香。

澳大利亚的华裔青年利维亚王
也搭上了电商这辆快车。她开办了
一家电商公司，帮助在澳大利亚的
中国代购人士更好地开拓中国市
场。她在悉尼和墨尔本举办了中国
代购会议，有超过 2800 名代购登记
者参加，这些代购在澳大利亚各大
购物商场采购婴儿食品、化妆品、
维他命、蜂蜜、靴子等产品。她
称，代购都是做小生意的人，这可
能会被人认为是非常小的活动，但
对于一些产品而言，通过代购渠道
产生的在中国的销售量占了20%。

对于不囧资本创始人张舒妮来
说，电商更是新时代商业的发展方

向。由不囧资本投资的不囧科技是一家专为海外华人
商家打造的移动电商平台，在北美华人圈发展非常迅
速。仅在纽约一地，就有近千家华人商家入驻该平
台，目前，不囧已在美国纽约建立了不囧电商中心作
为全流程电商孵化器，并正迅速向北美30个城市以及
欧洲、澳大利亚等地快速扩张。

移动互联网为海外华人提供更好的创新创业条件，海
外华裔抓住机遇，求新求变，赢得了更为迅速的发展。

侨 情 乡 讯侨 界 关 注

图为意大利大街上有中国元素的海报。 （图片来源：南方周末）

图为意大利顾客在华人店铺中。
（图片来源：观察者网）
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7月3日，2016年“水立方”杯海外华裔青少年
中文歌曲大赛南非赛区总决赛暨第二届南非“中华
才艺”大赛在南非约翰内斯堡皇宫休闲娱乐中心举
行。十多位参赛选手在两项赛事中展开竞争，最终
决出两名选手，代表南非赛区到北京参加比赛，比
赛还决出了其他诸多奖项。图为中国驻南非大使馆
文化参赞郑文为“水立方”杯南非赛区总决赛冠军
华宇杰颁奖。

中新社记者 宋方灿摄

华人对意投资扩大华人对意投资扩大
新兴华商势头强劲

杨 宁 郭维毅

（图片来源：南阳新闻网） 图为海外华校校董参观陶寺遗址模型。 （图片来源：中新网）
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华裔青少年歌曲赛
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华裔青少年歌曲赛

近日，外媒报道称，近5年来，在意大利的华人企
业的数量有了强劲的增长，占意大利所有外国企业数量
中的 32%，在意华商比 2010 年增加了 1.6 万人。2015
年，意大利华人向中国国内的全年汇款下降 31.9%。多
方数据显示，华人在意大利投资意愿不断增长，华商在
意大利逐渐崛起。

在意华商发展迅速

华商在意大利长期从事批发零售的中小服务业，在
米兰和普拉托等地，形成了大规模的华人社区。在意大
利的华商中，来自福建浙江等地居多。居住在翁不利亚
大区的华人李昱锟说：“居住在当地的华人大多都是温
州过来的，几乎都做生意，全家一起做。”

近年来，中欧贸易的发展带动了意大利华商的发
展。中国人民大学国际关系学院教授保建云在接受本报
采访时表示，中国与意大利关系发展较为稳定，双边贸
易产业有历史基础，影响两国的负面因素较少。保建云
说：“随着中国大型制造业进入意大利，配套的集群效
应会逐渐形成，这将长期带动华商在意大利的发展。”

近年的金融危机和欧债危机也为华商在意大利增加
投资提供了更好的市场机遇。保建云介绍，在金融危机
后，华人在意大利的投资和华商数量都有明显增长。

“从进入的行业来看，主要是劳动密集型的传统加工行
业和餐饮服务业。”

金融危机还为华企提升自己的产品形象起到了间接
的作用。从事建筑设计工作的当地华人孙硕在接受本报
采访时说：“由于中国制造业以前低价格低质量的发展
战略与西方媒体的渲染，欧洲人对于华人企业的产品存
在着比较深的负面印象，认为华企产品就是低质和抄
袭。”孙硕表示，在金融危机下，不少华商借机收购有
着技术与品牌优势的意大利公司，这有助于扭转华人企
业的刻板印象。

除了金融危机，意大利相较英美等国较低的投资门
槛和生活成本也为华商的崛起提供了机会。以房地产为
例，在当地从事投资移民工作的汤舟介绍说：“在米
兰，一套环境非常好的80到100平米的房子，二三十万
欧元就可以买到。”

华人投资影响深远

近些年，越来越多的华人来到意大利，已经在佛罗
伦萨和普拉托形成华人城，大量的华人和华人工厂聚集
在这两个地区，普拉托也成为了华人超市的批发来源
地。

华商在意大利的兴起给很多在意大利生活的华人带
来了方便。汤舟说：“意大利人喜欢开小店，而中国人
开的店包罗万象，在意华人如果要购入大量东西，就可
以选择去华人开的大型综合超市。”

华人投资的增加，使得在意大利的华人找工作也更
为便利。孙硕说：“目前我所在的公司就是华人投资
的，我也是华人投资的受益者。”据他介绍，米兰的家
具展上，有很多的华人企业来参加，很多华人通过这样
的机会找到了工作或者合作伙伴。

华人投资也给意大利的经济带来了帮助。孙硕表
示，华人的大量投资带来了很多的进出口贸易，间接也

拉动了当地的就业。并且，随着越来越多的华企进入意
大利，当地人对中国的了解也越来越多。

华人投资的增加也带来了一定的问题。当地华人李
昱锟在接受本报采访时说：“中国人能吃苦，愿意工作
努力挣钱。”他表示，相较意大利经营者而言，华人店
面的营业时间更长，华人这样的经营方法虽然为消费者
带来了方便，但也使得“慢节奏”的意大利经营者不
满，他们对华人的冲突和抵御也就越来越多。

面临挑战积极突围

在发展迅速的同时，在意华商也面临着新的挑战。
米兰华侨华人工商会秘书长周建煌在接受本报采访时表
示：“出于方便管理的原因，华人工厂习惯雇佣华人，
而现在华人工厂的‘供求矛盾’越来越突出，以前是华
人来意大利找工作难，现在是意大利投资找华人工人
难。”他表示，随着华人企业数量增加和新出来的华侨
越来越少，现在华人企业普遍存在缺乏工人的现象。

同时，华人企业的产业结构也存在问题。保建云表
示， 意大利华商大多是中小企业，从事批发零售业
等，劳动密集型的多，资本密集型或者技术密集型的
少，处于产业链的低端。他说：“随着未来国家间经济
竞争越来越激烈，传统的制造业或手工业面临的生存压
力越来越大。”

面临挑战的华商也在积极地寻找出路。周建煌介
绍，经历用工荒的华人企业，逐渐放弃了过去雇佣华人
的传统。他说：“很多华企由于找不到华工，就雇佣了
意大利人或者菲律宾等国的侨民，现在，为了吸引工
人，有越来越多的华人企业和员工签订正式的雇佣合
同。”

对面临产业升级压力的华商，保建云给出建议说：
“如果在意华商能把握住中国制造业转移的机会，积极
做好中意交流的桥梁，就可以帮助他们加快转型升级。”

在一带一路的背景下，中意之间的合作势必不断深
化，如何把握住这一历史机遇，促进企业发展，是正在
崛起的意大利华商共同的命题。

全球华人公益对话在京举行

本报电（严瑜、郭维毅） 全球华人公益慈善高端对话于7
月8日在钓鱼台国宾馆举行。

正在北京进行国事访问的联合国秘书长潘基文出席并讲
话。国务院侨办主任裘援平、中国驻联合国常任代表刘结一
大使、以及多位中国知名慈善家和美国华人精英组织百人会
的成员参加交流，探讨促进全球华人的公益慈善活动，共同
致力实现全球繁荣发展。

全国侨务扶贫工作会议召开

全国侨务扶贫工作会议近日在山东济南召开，中国30个
省、自治区、直辖市及新疆建设兵团、重点侨乡地区政府侨
务部门相关负责人共110人参加了当天会议。

国务院侨办主任裘援平要求，各级侨务系统确保实现
2020年贫困归侨侨眷全面脱贫的工作目标，要把面向一般贫
困群体的扶贫政策，具体应用到贫困归侨侨眷这一特殊对象
当中，采取非常规措施，根据贫困归侨侨眷的特点和需求，
发挥优势，做好特殊帮扶、拾遗补缺工作。各地侨务部门要
制定好侨务扶贫倒计时工作计划，统筹资金使用、统筹信息
共享、统筹系统内工作，抓好考核监督，加强队伍建设。

（据中新社电）

全国政协委员赴西藏考察

由14名全国政协委员组成的全国政协侨联界委员赴藏考
察团近日抵藏，开展为期一周的参观考察。该团在拉萨先后
考察了布达拉宫文物保护情况，以及由归国藏胞创办的西藏
唯一一家手工藏毯厂“喀瓦坚”。

此后，考察团在西藏自治区政协举行了座谈会，就大家
关注的西藏经济社会发展、边境口岸建设、侨务工作的推进
等方面进行讨论。

谈及如何凝聚侨资、侨智、侨力促进西藏经济发展，此
次考察团有成员表示，如边境口岸建设，西藏开展侨务工作
要结合“一带一路”战略，这样能更快、更特色化地发展。

（据中新社电）

北京朝阳归侨侨眷大会召开

本报电（吕文宝） 北京市朝阳区第七次归侨侨眷代表大
会日前在北京召开。曾旭当选为新一届朝阳区侨联主席。

曾旭代表区侨联第六届委员会做了题为 《建好侨胞之家
凝聚侨界力量为建设国际一流和谐宜居之都而努力奋斗》 的
工作报告。

曾旭在报告中指出，朝阳区侨联团结凝聚新侨和留学归
国人员，使为侨服务和海外联谊成为常态。此外，朝阳区侨
联还建立了海外侨界高层次人才和专业人士资源落户北京、
入驻朝阳的“工作就业和创新创业直通车”。


